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改工作总体方案和 11 个专项工作方

案，并针对欺客宰客、客运市场、

价格问题、环境卫生、消防安全、

揽客酒托六大问题，成立了六个专

项整改工作小组，每个工作小组由一

名副市长任组长。

10月 10日，和卫功参加完市里的

会议后，又分别参加了 6个工作组会

议，直至当天深夜 12时。这天的会议

结束后，一场举全市之力的“5A保卫

战”正式打响。

按照计划，整改工作分全面整

改、查缺补漏以及巩固完善三个阶

段进行，要求六个月内完成整改通

过复核。

整治小组办公室设在古城管理局

内，办公室工作人员石宝仙负责整理

各小组上报的整治信息，将消防、

建设、交通、公安等各单位上报的信

息整理成册，几个月后，竟然有厚厚

的6本。

“不光是整治通报中存在的那些问

题，而是将 5A标准中涉及古城的部分

标注出来，各小组人手一份，只要不

合规范，全部重新整改。”石宝仙说，

整治工作开始后，大家的工作便没有

昼夜之分，无作息之说，古城的每一

个角落都被重新排查。

尽管压力大，但这场整合了全市

所有相关部门参与的“保卫战”很

快收到了成效，在严厉查处违法商

铺、严厉打击酒托揽客等一系列措

施后，丽江开始以全新的面貌出现

在游客面前：酒托不见了踪影，宰客

现象少了……

当地还成立了云南省第一支旅游

警察支队，规范和整顿旅游市场秩

序。强力整治之下，就连因古城维护

费和管理部门闹得有些僵的客栈老板

们，也对目前的古城赞誉有加。

记者注意到，除了国家旅游局要

求整改的 11个方面得到完善外，传统

的纳西文化也被更加重视起来，“纳西

人家”的东巴婚礼、每天三个时间段

在古城由专人组织的纳西打跳、中元

节的放河灯、纳西民族传统饮食文化

活动等，都彰显着丽江古城的文化氛

围正在回归。

丽江旅游今后如何发展

对古城而言，过去这一年戴着

“警告”帽子，每一步都迈得异常小

心，管理者们更是绷紧了神经。丽江

市旅发委主任和仕勇将整治过程形容

为“如履薄冰”，因为“只要一步没

走好，5A就没了。”

如今，近一年过去，丽江古城终

于迎来警告解除这一天。9月 1日，国

家旅游局全国旅游资源规划开发评定

委员会发出通知，决定撤销对丽江古

城5A景区的严重警告。

和卫功听到消息的那一刻长舒了

一口气，在他看来，5A对丽江古城有

着极为特殊的意义，如被摘帽，一方

面会给古城遗产保护工作带来影响，

因为世界文化遗产的牌子比 5A还要

大，“小的都做不好，大的肯定被质

疑”；另一方面，会影响游客对丽江

的看法，进而影响到游客数量。而在

和仕勇看来，5A 撤销还可能导致地

方政府的管理水平遭受群众质疑，“游

客会认为你的管理水平与 5A标准不

匹配。”

好在 5A保住了，而且在刚刚过去

的国庆黄金周，“摘帽”的古城一度占

据着全国景区热度榜首位置，并成

为国家旅游局发布的国庆期间综合

秩序最佳景区之一。但经历此事

后，无论是普通的丽江市民还是古

城的管理者们都开始认真思考，保住

了 5A 的丽江古城真的可以高枕无忧

了吗？

答案显然是否定的。作为土生土

长的丽江人，杨国清就认为，整治

之后，古城的商业发展和传统文化

保护还要继续寻找一个更好的结合

点，不断挖掘当地的文化，比如“红

色文化”。

在黄牌警告撤销时，丽江市委书

记罗杰作出批示：丽江古城 5A级旅游

景区务必要以此为新起点，再接再

厉，全面提升景区的建设、管理、服

务，尤其是加强景区生态、文化、环

境的保护，为游客提供更加优良的游

览和消费环境。

丽江市市长郑艺也作了“整改未

有穷期，努力仍需继续”的批示，要

求有关单位和部门“始终把每一天当

作整改来对待”。

作为具体的执行者，和卫功自然

也深知这一点。据悉，摘帽之后，此

前各单位安排到工作组的人员已经逐

渐撤出，和卫功觉得，此次全城联动

的大整改，确实解决了“冰冻三尺”

的大问题，但古城要良性发展，还要

把这段时间的管理模式形成一种常态

机制。

更何况在他看来，5A 头衔很重

要，但更重要的是让来到丽江的每一

名游客，能真正享受到“最丽江”的

东西。所以在短暂的高兴之后，和卫

功又立刻绷紧了神经。

本刊记者 保 磊■

整治之后，古城的卫生、秩序等都得到了

很大改善
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